

# GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 30 DE OCTUBRE DE 1811.

## RUSIA.

*Petersburgo 14 de setiembre.*

En la gazeta ministerial se han publicado las noticias siguientes sobre las operaciones militares del ejército de Moldavia.

„Se han recibido 2 partes del comandante en jefe de nuestro ejército de Moldavia. En el primero da cuenta de que un cuerpo del ejército turco mandado por Ismail-bei, se dirigió desde Serés hasta Widdin, y ocupó muchas islas situadas á distancia de tiro de cañon de esta fortaleza, y que estan separadas de la orilla izquierda del Danubio por diferentes brazos de este rio, que forman por el lado de acá varias lagunas de algunas verstas de extension, las quales pueden vadearse facilmente. Todas estas circunstancias han contribuido mucho á proporcionar á los turcos el medio de hacer pasar una gran parte de sus tropas á la orilla izquierda, y de tomar en ella posicion, protegidas por las nuevas baterías que habian levantado en dichas islas.

„Al amanecer del 3 de agosto se adelantaron los turcos, y atacaron con impetuosidad á nuestras tropas por 3 puntos distintos. Los generales mayores Repniński y Sbijewski, que á consecuencia de lo dispuesto por el teniente general Sass mandaban los destacamentos en estos puntos, no solamente rechazaron los 2 ataques de los turcos, que los habian rodeado por todos lados, sino que tambien pusieron en fuga al enemigo. Los carabineros y los dragones, que habian echado pie á tierra, persiguieron al enemigo, que iba en derrota, hasta sus atrinchamientos, y mataron á bayonetazos un gran número de turcos, que se habian metido entre las junqueras que hai al rededor de su campo. Esta accion obstinada con un enemigo cuyas fuerzas eran el doble de las nuestras, duró desde las 7 de la mañana hasta las 3 de la tarde. Los turcos perdieron en ella mas de 1000 hombres entre muertos y heridos. Nuestra pérdida consistió en 3 oficiales superiores y 71 soldados heridos, y 18 muertos.

„El general en jefe dice en su segundo parte que á las 3 de la tarde del 15 de agosto salieron otra vez los turcos de su campo en número de muchos miles de hombres, y que atacaron el flanco derecho de la posicion del teniente general Sass. Tres veces renovaron su ataque contra el reducto que habíamos principiado á levantar; pero el vivo fuego de nuestra artillería á metralla y el ataque á la bayoneta de los valientes coraceros, que baxo las órdenes del mayor Krassowski, del regimiento 13.º de cazadores, se habian metido entre las junqueras, y cogido al enemigo por la espalda, le pusieron en una fuga precipitada. El combate duró hasta la noche, y el enemigo perdió tambien en esta accion mas de 1000 hombres entre muertos y

heridos. Nosotros hemos perdido al teniente Prosheck, del regimiento 43.º de cazadores, y 19 soldados y 4 oficiales superiores, y 122 soldados heridos.

## SUIZA.

*Zurich 25 de setiembre.*

La prorogacion de la dieta hecha por el landamann el 20 de julio ha dado ocasion á que en muchos cantones se suscite la cuestion de si en virtud de la acta de la mediacion tiene ó no el landamann derecho para hacerlo. Se dice que la mayor parte de los publicistas suizos son de opinion contraria á la del landamann. El canton de Basilea ha encargado á su diputado que haga una solemne declaracion á la dieta sobre este particular; lo que ha executado declarando categóricamente que en adelante se tendrá por nula toda prorogacion semejante, si no precede aprobacion de los cantones. La dieta no ha querido pararse á discutir á fondo la cuestion.

El landamann ha pasado varios oficios á la dieta sobre nuestras relaciones políticas con los príncipes vecinos, y la dieta examinará estos puntos. Todos los oficios del landamann respiran amistad, franqueza y buena armonía.

*Soleure 28 de setiembre.*

En la sesion del 25 de setiembre se leyeron en la dieta diferentes cartas del enviado extraordinario de Suiza en Paris. En la última, escrita desde Compiègne á S. E. el landamann de la Suiza, le informa de que el ministro de Relaciones extranjeras ha declarado á Mr. Rehienhard que S. M. el Emperador consiente en que se haga en la Suiza la doble negociacion sobre la fixation de límites del canton del Tessino y sobre la capitulacion militar. Mr. de Rehienhard salió el lunes pasado de Paris, y no tardará en llegar á Soleure.

Se leyó en seguida el informe de la comision sobre los establecimientos fronterizos; y despues de haber deliberado, decretó varias explicaciones y modificaciones del reglamento del mes de julio. La mas importante de estas modificaciones es la que dice que se exija el derecho de 45 batz por quintal de los algodones de Levante, de Roma y de Nápoles, aunque presenten certificados de haber pagado en otra parte. Este decreto necesita de la ratificacion de los cantones, para lo qual deberán declarar su parecer en el término de un mes.

## IMPERIO FRANCÉS.

*Tolon 28 de setiembre.*

Un consejo de guerra, presidido por el contraalmirante Cosman, se ha juntado 4 dias consecuti-

tivos, y ha declarado unánimemente inocentes á los tenientes de navío Renault y Figanieres, acusados por haber perdido los buques que mandaban.

*Ambéres 2 de octubre.*

SS. MM. visitaron ayer todos los navíos que se estan construyendo; despues se embarcaron y baxaron por el Escalda para ver las obras de la nueva ciudad. Volvieron por el rio, y vieron entrar una fragata en la concha.

Nuestra ciudad presenta en el dia el exemplo mas memorable del poderoso influxo que exerce sobre la suerte de los pueblos el genio de un gran monarca. Dos siglos hace era Ambéres la plaza principal de comercio del norte de la Europa. Los venecianos y portugueses traian á ella todas las mercancías de Levante y de las Indias. Las flotas de las ciudades anseáticas la surtian de todas las producciones del Norte y de las costas del mar Báltico. La Inglaterra le enviaba sus lanas, de que se fabricaban los paños de Fiándes. Los buques mercantes ocupaban apiñados el espacio de una legua en el Escalda. El canciller de L'Hopital, en una arenga que pronunció en el parlamento de Paris en 1560, habla de Ambéres como de la ciudad mas rica de Europa. Dos catástrofes que experimentó la hicieron caer de este alto grado de opulencia: 1.º el sitio de 1584, consecuencia funesta de las disensiones religiosas, y de la intolerancia de aquel siglo bárbaro; 2.º la paz de Westfalia en 1648, por la qual se declaró cerrado el Escalda, quedando con esto Ambéres arruinada, y pasando á manos de los holandeses el comercio que la enriquecía. La poblacion de Ambéres se reduxo de 20000 habitantes á menos de 6000. Sin embargo, estos conservaron siempre el espíritu de industria y economía, sus conocimientos mercantiles y la afición á las especulaciones. Las familias de Ambéres conservaron cuidadosamente sus capitales, al mismo tiempo que otros naturales de esta villa proyectaban en Copenhague, Emden y Ostende la formacion de compañías para el comercio de las Indias orientales. En 1785 los clamores y las quejas de los vecinos de Ambéres empeñaron, por decirlo así, al Emperador Josef II en una guerra contra los holandeses; pero estaba reservado á otro monarca mas poderoso el romper las cadenas de su comercio. Quando S. M. llegó á Ambéres, hace 8 años, esta ciudad estaba hecha un desierto. Una simple ojeada bastó á este grande hombre para que conociese lo que podia llegar á ser Ambéres, y desde entonces concibió los vastos proyectos que cada dia vemos realizados; y en pocos años se han concluido obras que al parecer necesitaban medio siglo de trabajo.

Al mismo tiempo que el Emperador abría la navegacion del Escalda, proyectaba crear en Ambéres la marina militar, que libertará algun dia la marina mercantil de la tiranía británica. Verdad es que la pérdida agresion de Inglaterra ha retardado un poco la época de la prosperidad comercial de Ambéres; pero tambien le ha traído la ventaja de acelerar la creacion de los medios militares que han de castigar algun dia tantas injusticias. Se han hecho, se hacen y se multiplican establecimientos muy vastos con una rapidez admirable: la concha, capaz solo en otro tiempo de contener buques pequeños, contiene hoy navíos de línea de á 80 ca-

fiones: una flota considerable ha salido de sus astilleros, y ya está reemplazada por otra: navíos de línea, fragatas y lanchas cañoneras llenan y animan el hermoso rio Escalda, mientras que la ciudad resuena con el ruido y la actividad de muchos millares de obreros. La poblacion se aumenta, y los establecimientos de marina exigen fuertemente nuevos edificios: la ciudad muda de aspecto todos los dias; y un hijo de Ambéres, que estuviere ausente de su patria solo un año, al volver á ella encontraría tantos objetos de curiosidad como si llegase á una ciudad extranjera. Como nuestros arsenales, llenos de almacenes inmensos de municiones y de materiales, han tentado ya una vez la codicia de nuestros enemigos, se ha construido en el sitio llamado *Tete de Flandre* una nueva ciudad; la qual, fortificada con todo el talento que adorna á los sucesores de Vauban, va á ser una de las plazas mas fuertes de Europa, al paso que un sistema muy extenso de inundaciones impide que el enemigo se acerque á ella. Y como si no bastaran estos medios de defensa tan seguros y tan fuertes, queda todavía la plaza de Fiesinga, reparada ya en un todo, y el fuerte imperial de Cadsan, que presentan al enemigo una barrera mas terrible é impenetrable; por manera que de todos los puertos militares de Europa no hai ninguno mas seguro ni mas libre de ser atacado que el de Ambéres. Una cosa que merece particularmente la atencion es la salubridad de los diferentes fondeaderos que hai en el Escalda; salubridad producida por la agitación continua de las aguas de este gran rio, expuesto á la accion de todos los vientos. Verdad es que hai en la costa algunos sitios pantanosos, y que por consiguiente parece deben ser poco sanos; pero la causa que acabamos de indicar impide que las exhalaciones pestilenciales se detengan sobre el rio, y de aqui procede que en una esquadra tan numerosa apenas hai un enfermo. Quando se considera todo lo que aqui se ha hecho, y todo lo que se prepara, es imposible no admirar aquel vasto genio que abraza y vivifica todas las partes de un imperio tan dilatado, y que asombra mas y mas cada dia, á pesar de que los prodigios que ha executado desde que reina debian ya habernos acostumbrado á no admirarnos de nada.

*Del 3.*

La salida de SS. MM. se ha diferido.

Ayer á las 2 pasó S. M. revista en la explanada al regimiento 26.º y á los artilleros y obreros militares. La Emperatriz presenció la revista, y el Emperador hizo algunas promociones.

*Paris 3 de octubre.*

Un decreto de S. M. dado en Compiègne, con fecha del 16 de setiembre, relativo al pago de la deuda pública del pais comprehendido antes en los estados romanos, contiene varias disposiciones sobre las inscripciones de las hipotecas con que estan gravados los llamados en aquel pais *loughi di monti*.

En virtud de este decreto se mirarán como inscripciones hechas sobre los bienes adjudicados las menciones que se hicieren en virtud del art. 42 del decreto del 5 de agosto de 1810; y conservarán sobre dichos bienes todo derecho é hipoteca que resulte de dicha mencion.

Los conservadores de hipotecas, en virtud de los estados que les remitirá la administración de la deuda pública, harán mención en sus registros de que dichos bienes quedan gravados con las cargas é hipotecas inscriptas en el libro de la deuda pública.

Los acreedores deberán renovar directamente sus inscripciones en el preciso término de 3 años, contados desde la fecha de este decreto, en las oficinas establecidas en los parages donde están situados dichos bienes, y en la forma prescrita por el código Napoleon, sin lo qual la inscripción general hecha de oficio será de ningun valor, y sus créditos perderán el lugar y fecha que tenían.

Las personas á cuyo favor se adjudiquen los bienes deberán pagar los derechos de hipotecas, y la renovación de las inscripciones parciales no adeudará mas que los derechos que deben pagarse á los conservadores.

Otro decreto de la misma fecha, relativo á los establecimientos militares de las plazas fortificadas y de las que no lo son, contiene las disposiciones siguientes:

Los edificios ó establecimientos militares públicos quedan en lo sucesivo en primer lugar baxo la administración del ministro de lo Interior en todo lo concerniente á sus gastos y obras, conservación de todos sus efectos, goce de sus privilegios y cumplimiento de sus cargas, segun el tenor de los decretos de su erección. En segundo lugar baxo la administración del ministro de la Guerra en todo aquello que tenga relacion con el alojamiento ó servicio de tropas, fatiga ó policía militar interior de los establecimientos, y en todo lo respectivo á lo que esté estipulado en la clase militar en los decretos de erección.

En las plazas militares el *maire*, el comandante de ingenieros, y en los casos prescritos por el reglamento de 22 germinal año 4.<sup>o</sup> el comisario de guerra, incluirá todos los años en un proceso verbal una razon de los reparos y de los utensilios ó efectos que deben renovarse.

Cada año se incluirá en el presupuesto del pueblo una cantidad destinada para estos gastos.

Los conserjes de estos establecimientos serán pagados de estos caudales, y sus sueldos formarán una de las partidas del presupuesto anual del pueblo, y en lo sucesivo serán elegidos por el *maire* entre los militares retirados que sepan leer y escribir. Estos nombramientos serán aprobados por el prefecto.

En caso que el número de dichos establecimientos, ó que la multitud de sus objetos y efectos exija que el *maire* tenga un segundo para su administración, se podrá nombrar un agente á votos del consejo municipal, con el título de conservador de los establecimientos militares. Este estará encargado de los pormenores del alojamiento de tropas entre el vecindario.

Los conservadores serán nombrados por el *maire*, con aprobación del prefecto, y elegidos de entre los oficiales ó sargentos retirados. Será su uniforme azul, llevarán espada, alamares de oro en los hombros, clave y espada al pecho bordadas en cruz.

Quando el pueblo quiera en virtud del artículo 5 de nuestro decreto de 23 de abril de 1810 destinar á otro objeto los edificios militares que le

pertenezcan, baxo la responsabilidad de atender al alojamiento de las tropas que se hallan en su distrito, el plan del consejo municipal se insertará en un proceso verbal; y si de ello se originan gastos, se insertará una razon de ellos, baxo las reglas siguientes, para dar parte de todo á S. M. por el ministro de la Guerra.

Quando S. M. haya dado su permiso, si el pueblo no puede verificar segun el nuevo plan el alojamiento y provision de las tropas, no podrá este hacer ningun uso, ni alterar el edificio hasta tanto que se verifique en un todo el método que debe reemplazar aquel servicio.

Quando el pueblo, en virtud del decreto de concesion, quiera emplear interinamente á sus fines particulares un edificio militar desocupado, el ministro de la Guerra no dará su permiso sino baxo la expresa condicion de no hacer en él obra alguna que impida el poderlo emplear de un instante á otro en su primitivo destino.

Los pueblos estan obligados á conservar estos edificios, desocupados, ú ocupados en sus usos, en el mejor estado, y con todas sus primitivas distribuciones; de forma que puedan estar siempre prontos para el alojamiento y uso de la tropa.

Las obras, administración y conservación de dichos establecimientos propios de los pueblos, sus muebles y utensilios estarán en las plazas fuertes sujetos á las mismas reglas que en las que no lo son.

En las ciudades de guarnicion el director de las fortificaciones inspeccionará los edificios y los muebles pertenecientes al servicio militar, y le acompañarán en este reconocimiento y visita el comisario de guerra, el *maire* y el ingeniero de puentes y caminos.

En los pueblos abiertos los comisarios ordenadores y ordinarios quedan encargados desde la publicación de este decreto de la conservación y administración de los edificios y establecimientos militares que quedan por cuenta del estado.

## ESPAÑA.

Zaragoza 25 de setiembre.

*Noticia de oficio.* El coronel Pique escribo de Exea que el famoso gefe de salteadores *Pesoduro* cayó en su poder el 21 del corriente en Biora, y que ha sido ahorcado en la plaza pública de Exea; digno premio de los crímenes de aquel malvado, y que recibirán tarde ó temprano quantos siguen su exemplo. Las tres quartas partes de su cuadrilla han sido destrozadas.

El teniente de gendarmas Foison, que se ha distinguido particularmente en la accion, tuvo aviso en la mañana siguiente de la retirada de los restos de la cuadrilla, marchó inmediatamente en su seguimiento con algunos gendarmas y húsares del 4.<sup>o</sup> regimiento; y habiéndolos alcanzado, les mató 20 hombres, y cogió 5 caballos con sus ginetes, quedando con este último golpe destruida la cuadrilla de Pesoduro.

El gefe Montardi, que tan famoso se habia hecho en las inmediaciones de Lérida por sus salteamientos y obstinacion en levantar gente, arrancando por fuerza á los jóvenes del seno de sus familias, ha tenido la misma suerte que Pesoduro el 12 de este mes, juntamente con 10 de los suyos.

El 7 del mismo Marco Lurra entró en Tarazona con 30 hombres de á caballo y 70 de infantería; pero saliendo con su corta guarnición de solas 40 hombres el subteniente Karwonski, del 3.º del Vistula, lo atacó vivamente en la plaza de la catedral, y lo obligó á huir, dexando 10 muertos, un prisionero y una bandera, que han quedado en nuestro poder. La cuadrilla se dispersó precipitadamente. (*Gazeta de Zaragoza del 26 de setiembre.*)

*Del 5 de octubre.*

EXERCITO DE ARAGON.

*Campo delante de Murviédro 25 de setiembre de 1811.*

Orden del ejército.

El 19 del corriente, mientras todo el ejército marchaba adelante, el señor mariscal destacó al mayor de ingenieros Mr. Guillot, con un batallón del 5.º ligero y 50 dragones del 24.º, para reconocer el fuerte de Oropesa, que defiende el camino real. Mr. Guillot encontró 2 esquadrones enemigos, y los arrolló uno tras otro: el teniente Mondragon al frente de 50 caballos mató á 12 hombres y 4 caballos enemigos, y cogió 10 con 3 soldados. Los capitanes Auvrai, edecán de S. E. el señor mariscal, y Lavariere, del 5.º, cargaron intrépidamente al enemigo: los mariscales de logis Cosa y Saurin se distinguieron particularmente, y la infantería se apoderó sin dilacion del pueblo, á pesar de un vivísimo fuego, que hirió gravemente al teniente de carabineros Dutilhon. Toda la guarnición se vió precisada á encerrarse, y el reconocimiento se hizo con el éxito mas completo, sin otra pérdida por nuestra parte que 10 hombres heridos.

El 21 habiendo marchado el general Habert con la quarta division, encontró en el puente de Villareal 700 caballos españoles, y mandó inmediatamente que los cargasen 100 dragones del 24.º. No fue menester mas para que una compañía de granaderos enemiga, que ocupaba la ribera del Mijares, se dispersara al momento, y fuese á buscar asilo en los árboles y orillas del mar: la caballería, perseguida por espacio de mas de dos leguas por el camino real, fue rechazada hasta mas allá de Nules, dexando 30 muertos, 20 hombres prisioneros con 40 caballos y una gran porcion de armas abandonadas. Esta brillante carga hace mucho honor al valiente esquadron del 24.º de dragones.

El 25 llegó el ejército á la vista de la ciudad de Murviédro y del fuerte de Sagunto. El general Habert, á quien se dió la comision de apoderarse de la poblacion, llevó contra ella 6 compañías escogidas y 100 dragones, que entraron á paso de ataque por dos diferentes puntos, desalojaron rápidamente á quantos enemigos habia fuera del castillo, y en medio de un fuego terrible de artillería y de fusilería se apoderaron hasta de las casas mas próximas; de manera que desde el primer momento encerraron á la guarnición en el recinto de la fortaleza. Entre tanto la division del general Harispe ganaba por la derecha las orillas del Murviédro y el camino de Segorbe, y con los volteadores y la brigada del general Paris estrechaba muy de cerca la derecha de las obras enemigas á distancia

de un tiro escaso de fusil, y la division italiana ocupaba el terreno entre las dos divisiones de los generales Habert y Harispe. Las tropas han manifestado en esta ocasion aquel ardor é intrepidez que caracterizan siempre al ejército de Aragon. El coronel de ingenieros Henri y el mayor Guillot han reconocido el castillo, y mandado formar los atrincheramientos y traveses necesarios para asegurar el establecimiento de las tropas, y facilitar la defensa contra toda salida que pueda intentar la guarnición.

El mismo dia 24 el general Paris marchó con su brigada y 150 húsares á hacer un reconocimiento hasta Albalate, puebio situado á legua y media de Valencia.

Mientras el ejército de Aragon comienza sus operaciones contra esta última, la division que ha quedado en Cataluña continúa dando pruebas del buen espíritu que ha animado siempre á los valientes regimientos que la componen. El 15 de setiembre 100 hombres de tropas ó paisanos armados intentaron un ataque contra Monserrate; pero lo defendia el regimiento 115.º. El coronel Dupeitroux marchó contra el enemigo, al frente de dos batallones, le batió completamente, y le puso en una total derrota, dexando un gran número de muertos en el campo. El general Espert destacó el dia 16 seis compañías escogidas á Orpi y Canne para sorprehender un puesto de facinerosos; no pudieron cogerse mas que 6, los cuales fueron ahorcados, y 7 á 80 cartuchos que se quemaron. Al propio tiempo el gefe de batallón del mismo regimiento Mr. Verdier envió una compañía escogida á Guimans, donde hizo prender á algunos facinerosos, entre ellos al clérigo Miguel Pallabuenas, gefe de partida, que fue muerto con sus cómplices. Solo esta continua actividad de las tropas puede prevenir las sorpresas que deben incessantemente temerse de semejantes enemigos, é impedir que la insurreccion de Cataluña vuelva otra vez á renacer.

El mariscal del imperio = Firmado = Conde de Suchet. = Por S. E., el general gefe del estado mayor = Saint-Cir-Nugues.

*Madrid 29 de octubre.*

S. M. ha celebrado hoi consejo privado.

PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 29 DE OCTUBRE DE 1811.

*Efectos públicos.*

Vales reales.....	95 $\frac{1}{2}$
Cédulas hipotecarias.....	96 $\frac{1}{2}$
Certificaciones del tesoro público.....	84 $\frac{1}{2}$
Oro español contra plata.....	1 $\frac{1}{2}$

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española el drama en cinco actos, de Kotzbue, titulado la Reconciliacion, y el sainete la Duda satisfecha.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará el drama titulado la Piedad de un hijo vence la impiedad de un padre, y Real jura de Artaxerxes; seguirá una tonadilla, y se dará fin con un divertido sainete.

EN LA IMPRENTA REAL.